
На братских могилах не ставят крестов, 

И вдовы на них не рыдают, 

К ним кто-то приносит букеты цветов, 

И Вечный огонь зажигают. 

 

Здесь раньше вставала земля на дыбы, 

А нынче - гранитные плиты. 

Здесь нет ни одной персональной судьбы - 

Все судьбы в единую слиты. 

Высоцкий В.С. 

 

 

Горечь, боль, утрата, страх и нищета - это все война. Она забирает все 

лучшее, что есть в нашей жизни. Никто и никогда не должен пережить 

такое, люди не созданы для того, чтобы все знать. На войне люди 

встречаются со всеми своими страхами лицом к лицу. Все до единого, кто 

прошел этот ужас, уже никогда не будут прежними, так как их глаза 

навсегда запомнят выстрелы ракет, жестокие казни и пытки людей, 

бомбардировки и осады городов, а их сердца будут обливаться кровью, 

вспоминая многочисленные смерти невинных детей . 

 

Многие писатели и поэты, зачастую в страшных условиях и муках, 

старались передать всю картину этих ужасных дней, но ни одно слово не 

позволит показать горечь потерь и безумие, но даже строки пробирают до 

слез, ведь женщины и дети на войне – это бесчеловечно и недопустимо ни 

в коем случае. Именно это мнение прослеживается в повести Б.Васильева 

«А зори здесь тихие». Произведение поражает читателей изображением 

того, как юная девичья чистота сталкивается с бесчеловечными и 

жестокими силами фашизма. Героини повести – пять девушек, которые 

вызываются задержать немецких диверсантов. Да, враг задержан, но ни 

одна из женщин не остается в живых. Эта маленькая победа досталась 

ценой пяти юных жизней.   

 

 

22 июня 1941 года, когда пришел рассвет, с ним пришли и первые 

вражеские крики, и огни, унесшие жизни многих, ничего не 



подозревавших людей. В этот день у нашего народа не было никакой 

стратегии, миссии, они просто ложились под пули, бросались на мины, 

чтобы защитить близких и родину. Враг был сильнее и обладал 

многочисленными преимуществами. Но он даже не догадывался, 

насколько силен русский народ и на какие жертвы он способен. 

 

Первый год был мучителен, мы несли большие потери, но как только 

советские войска окрепли и собрались с силами, они дали огромный 

отпор, показав все, на что способны, добившись коренного перелома в 

ходе войны. Никто не стоял в стороне, каждый человек приближал 

Победу: кто-то шел на фронт, кто-то оставался в деревнях и городах, 

трудился в тылу из последних сил, а кто-то поднимал боевой дух в простых 

солдатах, напоминая им об их долге перед родиной.  

 

Не было человека, который бы обошелся без потерь, без травм и жертв. 

Каждый отдавал все свои силы для победы.  

Несмотря на численное превосходство врага, на внезапность нападения 

фашистских войск, мы одержали победу в Великой Отечественной войне. 

А это означало, что пришел конец всем страданиям и мучениям нашего 

народа. День Победы – это праздник, который со временем не только не 

меркнет, но и занимает еще важное место в наших сердцах.  

 

Мой прадед Иосиф Сигал во время Великой Отечественной войны был 

старшим врачом стрелкового полка. Наши войска вели тяжелые бои с 

фашистами. На полковом медицинском пункте дедушка делал одну 

операцию за другой, раненые поступали прямо с поля боя. Около него 

стояло 8 повозок с ранеными, которые держали по 2 человека в повозке и 

ждали очереди на операцию. Вдруг прилетел фашистский самолет и начал 

бомбить расположение полка и полкового медицинского пункта. 

Санитары убежали и попрятались. Лошади испугались, первая повозка 

начала двигаться. В этот момент дедушка закончил очередную операцию 

и вышел подышать воздухом. Он увидел следующую картину : передняя 

лошадь встала на дыбы, готовясь вернуться вперед с повозкой. Иосиф 

побежал к ней, схватил уздцы и остановил движение всех повозок, затем 

он вернул всех санитаров и сделал им внушение. Вернулся в палатку и 

вновь начал оперировать. 



Через два часа Иосифа вызвали в штаб полка, где с ним начал беседовать 

генерал (командир дивизии), Генерал стал его отчитывать за то, что 

санитары струсили, бросили больных и какие последствия могли быть. 

Генерал почти кричал. Иосиф уже думал, какое наказание получит от 

генерала. И вдруг генерал повернулся к адъютанту и сказал: “Приказываю. 

Наградить капитана медицинской службы Сигала Иосифа Орденом 

Великой Отечественной войны II степени.    

 

В наше время в мире очень напряженная обстановка, и именно сейчас как 

никогда важно знать и помнить свою историю. К примеру, все мы помним 

ужасы Освенцима и 27 января отмечаем день памяти жертв холокоста. И в 

этот траурный для всех день сейчас мы видим попытки переписать 

историю. Но если мы и наши потомки не будем знать и помнить историю 

такой, какой она была, то это значит, что солдаты зря отдавали свои 

жизни, что все это было напрасно. 

 

2015 год – особый для всех нас. Совсем недавно был великий и святой 

праздник - 70-летие Победы в Великой Отечественной войне. Для меня 

самое главное – это память о всех, кто ценой своей жизни создавал 

Победу. На земле осталось совсем немного людей, которые видели 

военные события своими глазами, и каждый год мы выражаем им 

огромную благодарность, ведь, можно сказать, что все человечество 

обязано им своей жизнью. Государство удостоило их высшими званиями и 

наградами, в честь них возводятся памятники и пишутся стихи, 

устраиваются международные мероприятия, дабы выразить им свою 

благодарность. Но ведь для них не обязательны громкие и масштабные 

мероприятия, им достаточно, чтобы потомки не забывали их великий 

подвиг и не знали, что такое жизнь в страхе вражеских выстрелов.  


